

EL PATRIOTA

COMPOSTELANO.

SÁBADO 27 DE OCTUBRE DE 1810.

Cádiz 25 de Setiembre.

Cartas interceptadas.

I. Del Mariscal Mortier al Mariscal Soult.

“*Quartel general de Sevilla 13 de Julio.*—El General Regnier ha operado con todo su cuerpo, y ha obtenido ventajas: esto es consiguiente. Del modo, señor Mariscal, con que habeis diseminado el 5.º cuerpo, no lograremos mas que perder mucha gente, exponiéndonos á desgracias iguales ó tal vez mayores. Me mandais dexe un nuevo refuerzo al duque de Aremberg, para que haga ocupar á Moguer, Niebla y Gibraleon: me hablais de enviar una division del 5.º cuerpo á Montemolin, Monasterio y Llerena. Y ¿qué me quedará, señor Mariscal, quando las tropas estén esparcidas de esta manera? Nada mas que el sentimiento de ver un cuerpo hermoso de ejército destruido en detall, y arruinándose cada dia de un modo espantoso. Nada os diré del papel insignificante que estoy haciendo en el 5.º cuerpo, desde que habeis tomado á vuestro cargo sus movimientos, aun los mas minuciosos. ¿Es esta acaso la intencion del emperador, señor Mariscal? No seguramente, y apelaré á él mismo. El emperador, grande y justo, no me ha confiado un mando para exponerme á sufrir tantas humillaciones.—Antes de dar mis órdenes para que las tropas ocupen á Zalamea la Real, y dexar al duque de Aremberg los refuerzos, yo os suplico señaleis por vos mismo el número de tropas que deben emplearse en estos dos

objetos.=Recibid, señor Mariscal, la seguridad &c.=El duque de Treviso."

II. Del mismo á Berthier.

"*Á S. A. S. el Sr. príncipe de Wagram y Neufchatel, mayor general de todas las fuerzas del imperio.*=Señor=Habiendo avisado el General Regnier al señor duque de Dalmacia que pensaba atacar el 5 de este las divisiones de Imáz y Mendizabal en Xerez de los Caballeros, reuní, consiguiente á las órdenes del mayor general, 8 batallones (única fuerza disponible) y los pose baxo las órdenes del General Gazan con el fin de atacar en Aracena al cuerpo de Ballesteros, de 5 á 60 hombres de fuerza. El General Gazan no pudo alcanzarlo, por haberse refugiado en Portugal (*). Hoy me manda el duque de Dalmacia ocupar á Zalamea la Real (á tres jornadas muy largas de aquí, y por caminos donde es menester pasen uno á uno los soldados), Gibraleon, Huelva y Moguer, en el embocadero del rio Tinto. Me habla tambien de destacar una division á Montemolin, Monasterio, Llerena &c. Tengo ademas tres regimientos repartidos en Morón, Osuna, Ronda y Gausin. Esta diseminacion me ocasiona pérdidas diarias de gente sin utilidad ni objeto. Por otro lado, despues que el Sr. mayor general ha reservado para sí la direccion de los mas menudos movimientos del 5.º cuerpo, el papel que represento en él es enteramente ridículo. Seguramente el emperador, justo y grande en todo lo que hace, no me ha confiado este mando para recibir todos los dias pesares y humillaciones. Mi corazon se despedaza al ver un hermoso cuerpo diseminado en toda la Andalucía, y consumiéndose lentamente por el fuego de los enemigos, y por las continuas marchas á través de horribles montañas.=Incluyo á V. A. la carta que el Sr. duque de Dalmacia me ha escrito esta mañana, y la respuesta que he creído deber darle.=Quedo &c.=Cuartel general de Sevilla 13 de Julio de 1810.=El Mariscal duque de Treviso"

(*). ¿Por qué dixeron en la gazeta de Sevilla del 17 que lo habian bañdo y dispersado?

III. *Del mismo á Napoleon Bonaparte.*

“Señor.—El estado de nulidad en que me hallo, desde que el mayor general duque de Dalmacia ha tomado la iniciativa de todos los movimientos aun los mas minuciosos del 5.º cuerpo, hace mi presencia aqui enteramente inútil. Solo me queda el disgusto de ver excelentes tropas animadas de los mejores sentimientos, diseminadas en toda la Andalucía, y perdiendo todos los días sus mejores soldados sin utilidad ni objeto.—En tal estado de cosas suplico á V. M. se digne permitirme que me retire á Burgos para esperar sus órdenes, si no juzga á propósito concederme licencia para volverme á Francia; licencia que reclama mi salud á consecuencia de una grave enfermedad de que aun estoy convaleciendo.—Tengo el honor de ser con él mas profundo respèto=Señor=de V. M. el mas humilde y mas obediente servidor y fiel vasallo=El Mariscal duque de Treviso.=Quartel general de Sevilla 13 de Julio de 1810.”

Cadiz 26 de Setiembre.

El Mariscal de campo D. Luis de Bassecourt, comandante general del Reyno de Valencia, escribe al señor Ministro de la guerra lo siguiente.

“Excmo. Sr.—Desde mi entrada en el mando del reyno de Valencia que S. M. se dignó confiarme, no he cesado, sin perdonar peligros ni fatigas, de combinar y trabajar para hacerme acreedor á la continuacion de la confianza de S. M., y corresponder á los grandes sacrificios que exige de mi el grave cargo con que me hallo.

„Tengo la satisfaccion de expresar á V. E. “el reyno de Valencia goza de suma tranquilidad.” A los Generales de Cataluña, Aragon y Murcia estoy unido con la mas estrecha fraternidad: en su virtud propuse al del reyno de Aragon un plan de combinacion de las tropas de su cargo con las valencianas; mereció su aprobacion, y el feliz resultado nos enseña el precio de nuestra buena correspondencia y union.

„El primer objeto que tuve en dicha combinacion y que no he perdido de vista, es el obligar á los enemigos á abandonar la empresa contra Tortosa: por esto anhelo con ansia el dar al ejército forma, de que carece, y hacer entrar en el órden—que deben tener otros varios ramos, que por el disturbio pasado se separaron de él.

„Pido á V. E. lo eleve á noticia de S. M.—Dios guarde á V. E. muchos años. Valencia 11 de Setiembre de 1810.—
Excmo. Sr.—Luis de Bassecourt.—Excmo. Sr. D. Eusebio Bardaxí y Azara.”

La real y patriótica academia militar establecida en la nueva poblacion de S. Carlos, deseosa de facilitar los medios para que se difundan las luces, é instruyan los oficiales del ejército, avisa á los que gusten concurrir á sus lecciones de matemáticas, fortificacion, dibujo y demas, para que lo hagan desde las 8 á las 12 de la mañana, y por la tarde de 2 á las 5. El buen órden exige que la primera vez sea con conocimiento del director, y en lo sucesivo del oficial de guardia. Con la misma idea y la de proporcionar á toda la oficialidad un recreo que les ocupe con utilidad en los dias de descanso, les facilitará para leer los papeles públicos, y libros de su pequeña biblioteca desde el primero del mes próximo, teniéndola abierta desde el amanecer hasta las 10 de la noche, franqueándose á todos el papel y lo mas que necesiten para tomar apuntaciones y copiar planos; con absoluta prohibicion de poder extraer fuera libros ni cosa alguna, ni aun baxo de recibo. Este servicio siempre interesante lo es mucho mas en el dia, en que casi ningun oficial tiene ni puede hallar los libros mas triviales y comunes de su profesion. Debe su origen esta biblioteca naciente al zelo del señor Secretario de Estado é interino de la Guerra D. Eusebio Bardaxí, que mandó se entregasen á la academia los libros que se aprehendieron á varios Generales y oficiales franceses, y estaban depositados y cubiertos de polvo desde la batalla de Baylén.

Se continuará.